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Осенью этого года в Казахстан с официальным визи-
том прибыла делегация восточнокитайской провинции 
Цзянсу во главе с губернатором Сюй Куньлинем. Обсудив 
перспективные направления торгово-экономического и 
транспортно-логистического сотрудничества, а также во-
просы партнерства в сфере культурно-гуманитарного и 
агропромышленного комплекса, проведя ряд конферен-
ций и деловых встреч, а кроме того, заключив взаимо-

выгодные многомиллионные контракты, высокие гости 
отбыли домой. Однако вскоре вслед за ними проследова-
ла журналистская группа под патронажем газеты China 
Daily, чтобы самолично познакомиться с этим примор-
ским регионом. Обо всем самом интересном, что удалось 
увидеть и узнать в пресс-туре под названием Hi Jiangsu 
(Привет, Цзянсу!), читайте в этом и следующем номерах 
нашего журнала.    
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– Господин Посол, с 17 по 18 октя-
бря в Пекине успешно прошел 3-й 
Форум международного сотрудниче-
ства «Один пояс, один путь», который 
привлек широкое внимание и вызвал 
сильный резонанс международного 
сообщества. Можете ли вы расска-
зать об основной ситуации и важном 
значении Форума?

– С 17 по 18 октября в Пекине 
успешно прошел 3-й Форум между-
народного сотрудничества «Один 
пояс, один путь». Темой этого Фору-
ма являлось высококачественное 
строительство «Одного пояса, одного 
пути» и совместное осуществление 
общего развития и процветания. 
Форум собрал представителей 151 
страны и 41 международной органи-
зации, число участников превысило 
10 тыс. человек.

На церемонии открытия Форума 
председатель Си Цзиньпин в про-
граммной речи обобщил полезный 

опыт прошедшего десятилетия, под-
ведя итоги, и подчеркнул, что совмест-
ное строительство инициативы «Один 
пояс, один путь» занимает правиль-
ное место в истории, отвечает логике 
прогресса времени, открывает вер-
ный путь развития для человечества. 
Объявленные 8 шагов в поддержку 
высококачественного строительства 
«Пояса и пути» наметили новые ори-
ентиры, открыли новые перспективы 
и придадут новый импульс сотрудни-
честву в рамках инициативы. На по-
лях Форума председатель Си Цзинь-
пин провел встречи и переговоры со 
всеми приглашенными зарубежными 
лидерами, по итогам которых был до-
стигнут целый ряд важных догово-
ренностей.

В ходе Форума состоялись панель-
ные мероприятия, включая 3 заседа-
ния высокого уровня на темы: циф-
ровая экономика, взаимосвязанность 
и зеленое развитие, а также 6 тема-

тических дискуссий: бесперебойная 
торговля, сближение народов, обме-
ны по линии аналитических центров, 
честный Шелковый путь, межрегио-
нальное сотрудничество, морское со-
трудничество. Успешно прошла кон-
ференция предпринимателей в рам-
ках «Одного пояса, одного пути». По 
итогам Форума принято Заявление 
Председателя, в котором комплексно 
изложены достигнутые договоренно-
сти и результаты.

Форум завершился на мажорной 
ноте, показав плодотворные результа-
ты, что стало очередной вехой на пути 
совместного строительства «Пояса и 
пути». Форум прошел в духе солидар-
ности, укрепив международный кон-
сенсус о совместном строительстве 
инициативы «Один пояс, один путь». 
Форум прошел в интересах взаим-
ной выгоды, солидно обогатив пакет 
результатов сотрудничества. Форум 
прошел во имя развития, открыв свет-

Чжан Сяо: Казахстан –  
ключ сотрудничества мира  
с Синьцзяном Китая
Чрезвычайный и 
Полномочный Посол КНР 
в РК Чжан Сяо в своем 
недавнем интервью 
рассказал об успешном 
проведении 3-го Форума 
международного 
сотрудничества «Один 
пояс, один путь» и участии 
Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева в 
Форуме в Китае. 
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лые перспективы взаимодействия по 
реализации инициативы «Один пояс, 
один путь». Нынешний Форум послал 
миру четкий сигнал в поддержку со-
лидарности, сотрудничества, откры-
тости и взаимного выигрыша, также 
достиг самого значимого консенсуса 
по поводу вступления инициативы 
в новую стадию высококачествен-
ного сотрудничества. Самое гранди-
озное видение Форума – прилагать 
совместные усилия для реализации 
модернизации всех стран мир, отли-
чительная черта Форума – нацелен-
ность на практические шаги и реаль-
ный эффект.

Успешное проведение нынешне-
го Форума непременно придаст не-
иссякаемую энергию глобальному 
экономическому росту и всеобщему 
развитию.

– Господин Посол, вы только что 
упомянули, что важнейшим консен-
сусом, достигнутым на Форуме, явля-
ется вступление инициативы «Один 
пояс, один путь» в новую стадию вы-
сококачественного сотрудничества. 
Когда нам следует ожидать выхода 
совместного строительства  «Одного 
пояса, одного пути»  на новый этап 
высококачественного развития?

– По этому вопросу член Полит-
бюро ЦК КПК и министр иностранных 
дел Ван И уже дал хороший ответ ки-
тайским и зарубежным журналистам.

Новая стадия высококачествен-
ного сотрудничества, о которой за-
явил Председатель КНР Си Цзиньпин 
в своем выступлении на церемонии 
открытия Форума, имеет важное зна-
чение для дальнейшего продвижения 
международного сотрудничества и 
глобального развития.

Во-первых, новая стадия предпо-
лагает укрепление инфраструктур-
ной взаимосвязанности на евразий-
ском континенте. Объявлены меры 
в 5 аспектах для формирования вза-
имосвязанной транспортной сети на 
евразийском континенте, а именно: 
укреплять железнодорожную взаи-

мосвязанность на основе маршрута 
«Китай-Европа», открыть новые логи-
стические коридоры на евразийском 
континенте с опорой на прямые авто-
мобильные перевозки, создать Транс-
каспийский международный транс-
портный коридор, содействовать 
развитию Морского Шелкового пути 
и новых маршрутов сухопутно-мор-
ских грузоперевозок, активизировать 
строительство Воздушного Шелково-
го пути между Китаем и Европой.

Во-вторых, новая стадия будет 
проходить в контексте внедрения 
«Зеленого» Шелкового пути. Будет 
активизироваться сотрудничество в 
сферах «зеленой» инфраструктуры, 
«зеленой» энергетики, «зеленых» фи-
нансов и «зеленого» транспорта, уве-
личиваться поддержка деятельности 
Международного союза зеленого раз-
вития в рамках «Одного пояса, одно-
го пути» в духе принципов «зеленых» 
инвестиций. Пусть «зеленое» разви-
тие станет яркой спецификой «Пояса 
и пути».

В-третьих, важным драйвером 
развития на новой стадии будет вы-
ступать Цифровой Шелковый путь. 
Китай со всеми сторонами создаст от-
крытый, равноправный и недискри-
минационный климат для цифрового 
развития в интересах углубленной 
интеграции цифровых технологий и 
реального сектора экономики, а так-
же сокращения цифрового разрыва. 
Китай выдвинул Инициативу по гло-
бальному управлению искусствен-
ным интеллектом, которая весьма 
востребована для совершенствова-
ния и укрепления глобального циф-
рового управления.

В-четвертых, на новой стадии Ки-
тай и партнеры будут работать сообща 
над модернизацией всех стран мира. 
Интеграция экономики Китая с миро-
вой будет углубляться путем сотруд-
ничества в рамках инициативы «Один 
пояс, один путь». Неустанные усилия 
будут сосредотачиваться на разви-
тии открытой мировой экономики с 
целью осуществления модернизации 

на принципах мирного развития, вза-
имовыгодного сотрудничества и все-
общего процветания во имя выдви-
нутых Председателем Си Цзиньпином 
Инициативы по глобальному разви-
тию, Инициативы по глобальной без-
опасности и Глобальной инициативы 
цивилизации в контексте формирова-
ния сообщества единой судьбы чело-
вечества.

Новая стадия высококачественно-
го развития «Одного пояса, одного пу-
ти» несомненно создаст больше воз-
можностей для мировой экономики 
и принесет больше хороших новостей 
для всего мира.

– Президент Казахстана К.-Ж. То-
каев по приглашению посетил Китай 
для участия в 3-м Форуме междуна-
родного сотрудничества «Один пояс, 
один путь». Это второй визит прези-
дента Казахстана в Китай в этом году. 
Господин Посол, каковы результаты 
визита? Какое влияние это окажет на 
развитие китайско-казахстанских от-
ношений?

– С 17 по 18 октября президент То-
каев был приглашен принять участие 
в 3-м Форуме международного со-
трудничества «Один пояс, один путь» в 
Пекине и соответствующих меропри-
ятиях, что увенчалось полным успе-
хом. Как вы сказали, господин Токаев 
в этом году дважды посетил Китай, что 
в полной мере продемонстрировало 
высокий уровень и особенность ки-
тайско-казахстанских отношений.

В ходе своего визита в Китай 
президент Токаев принял участие в 
Форуме и произнес речь на китай-
ском языке, что произвело глубокое 
впечатление на китайский народ и 
получило высокую оценку. В сво-
ем выступлении президент высоко 
оценил инициативу совместного 
строительства «Одного пояса, одно-
го пути» и выразил твердое желание 
Казахстана в дальнейшем активном 
и глубоком участии в высококаче-
ственном совместном строительстве 
инициативы.
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 В Пекине Председатель КНР Си 
Цзиньпин провел встречу с Пре-
зидентом РК Токаевым. Как давние 
друзья, два лидера провели сердеч-
ную беседу, обменялись мнениями 
по китайско-казахстанским отно-
шениям, совместному строитель-
ству «Одного пояса, одного пути» и 
соответствующим международным 
вопросам, достигли важной догово-
ренности об углублении политиче-
ского взаимного доверия и расши-
рения сотрудничества в различных 
областях в целях создания нового 
«золотого тридцатилетия» китайско-
казахстанских отношений. Кроме 
того, Премьер Госсовета КНР Ли Цян, 
Председатель Постоянного комитета 
Всекитайского собрания народных 
представителей Чжао Лэцзи и Пред-
седатель Всекитайского комитета 
Народного политического консуль-
тативного совета Китая Ван Хунин 
провели встречу с Президентом Ка-
захстана Токаевым, где также обсу-
дили вопросы содействия развитию 
китайско-казахстанских отношений 
и углублению сотрудничества в соот-
ветствующих областях.

Я бы хотел отметить, что во время 
своего пребывания в Пекине прези-
дент Токаев также встретился с руко-
водителями многих китайских пред-
приятий, обсудил практическое со-
трудничество по темам расширения 
взаимосвязанности и торгово-эко-
номической сфере и стал свидетелем 
подписания многочисленных доку-
ментов о сотрудничестве в областях 
инвестиций, торговли, научно-тех-
нического производства и финансов. 
Больше всего меня тронуло то, что 
президент Токаев вернулся в свою 
альма-матер – Пекинский универ-
ситет языков и культуры, где он на-
вестил своих преподавателей и тепло 
пообщался со студентами. «Возвра-
щение домой» г-на президента было 
теплым и полным «человеческого 
прикосновения», что польстило пре-
подавателям и студентам его альма-

матер, а также тронуло тысячи людей 
в Китае и Казахстане.

Именно под стратегическим ру-
ководством глав государств Китая 
и Казахстана наши отношения осу-
ществили опережающее развитие и 
достигли самого высокого уровня в 
истории вечного всестороннего стра-
тегического партнерства. Благодаря 
тысячелетним обменам между на-
родами Китая и Казахстана дружба, 
которая уходит корнями в прошлое, 
крепнет день ото дня. Теперь народам 
двух стран представлена великолеп-
ная картина китайско-казахстанских 
добрососедских и дружественных 
отношений, высококачественного 
совместного строительства «Одного 
пояса, одного пути» и сотрудничества 
в различных областях. Китайская сто-
рона готова работать с казахстанской 
стороной над претворением в дей-
ствительность договоренности лиде-
ров двух стран, укреплением связей 
на различных уровнях и углублени-
ем сотрудничества во всех аспектах 
с целью совместного создания оче-
редного «золотого тридцатилетия» 
китайско-казахстанских отношений 
на благо народов двух стран. 

– В этом году исполняется десять 
лет со дня выдвижения инициативы 
«Один пояс, один путь». Какое место 
занимает Казахстан в ее совместном 
строительстве? Каких достижений за 
последние десять лет добились Ка-
захстан и Китай в сотрудничестве по 
совместному строительству «Одного 
пояса, одного пути»?

– 10 лет назад председатель Си 
Цзиньпин в Казахстане впервые 
озвучил инициативу о создании 
«Экономического пояса Шелкового 
пути». Казахстан является местом, 
где впервые была провозглашена 
инициатива «Один пояс, один путь», 
он занимает особое и важное поло-
жение в совместном строительстве 
«Одного пояса, одного пути». За по-
следние 10 лет под стратегическим 

руководством глав двух стран Китай 
и Казахстан постоянно укрепляли по-
литическое сопряжение, неуклонно 
продвигали взаимосвязь объектов 
инфраструктуры, бесперебойную 
торговлю, финансирование капита-
ла и сближение сердец народов. Со-
вместное строительство, как свобод-
ный набросок превратился в тонкую 
выписку деталей, оно уже достигло 
высококачественного уровня разви-
тия. Был осуществлен ряд крупных 
важных проектов и достигнуты ощу-
тимые и яркие результаты, что стало 
образцом и ориентиром для сотруд-
ничества в совместном строитель-
стве в глобальном масштабе.

Успешное проведение 3-го Фо-
рума международного сотрудниче-
ства «Один пояс, один путь» придало 
новый импульс совместному строи-
тельству инициативы между Китаем 
и Казахстаном. В ходе Форума гла-
вы двух стран встретились и стали 
свидетелями подписания ряда до-
кументов о двустороннем сотрудни-
честве в области взаимосвязанности 
и экономического развития. Ряд ки-
тайско-казахстанских проектов был 
включен в список проектов прагма-
тического сотрудничества Форума. 
Обе стороны ускорят сотрудниче-
ство в областях взаимосвязанности, 
транскаспийских международных 
перевозок, сельскохозяйственной 
продукции, полезных ископаемых, 
профессионального обучения и т.д.

Пользуясь возможностями Фору-
ма, Китай и Казахстан в дальнейшем 
обобщат опыт достижений, продол-
жат придерживаться принципа «со-
вместные консультации, совместное 
строительство и совместное исполь-
зование» в целях продвижения вы-
сококачественного строительства 
«Одного пояса, одного пути» и дости-
жения новых результатов.

Во-первых, укрепляется полити-
ческое сопряжение. Обе страны будут 
в полной мере выполнять координи-
рующую роль китайско-казахстан-

ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА
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ского комитета по сотрудничеству, 
продвигать стратегическое сопря-
жение в рамках «Цифрового Шелко-
вого пути» и программы «Цифровой 
Казахстан» и ускоренными темпами 
содействовать реализации подпи-
санных правительствами двух стран 
соглашений в областях взаимосвя-
занности, экономических технологий 
в целях заложения политической ос-
новы для взаимовыгодного сотруд-
ничества между двумя странами.

Во-вторых, продолжается расши-
рение взаимосвязанности. Обе стра-
ны продолжают расширять объем 
железнодорожных перевозок двух 
стран, количество отправлений и эф-
фективность контейнерных поездов 
Китай – Европа за счет возможностей 
Транскаспийского международного 
транспортного коридора, повышать 
уровень взаимосвязанности при-
граничных пунктов, трансграничных 
железных дорог и международных 
мультимодальных перевозок.

В-третьих, неуклонно увеличи-
ваются торговые обмены. Китайская 
сторона будет работать с казахстан-
ской стороной над повышением 
уровня упрощения процедур тор-
говли и инвестиций, реализацией 
ключевых проектов сотрудничества 
в области инвестиций в мощности, 
расширением сотрудничества в об-
ластях зеленой энергетики, таких как 
ветроэнергетика, фотоэлектрическая 
и солнечная тепловая энергия, а так-
же продвижением сотрудничества и 
развития в сфере цифровых техноло-
гий, включая трансграничную элек-
тронную коммерцию, искусственный 
интеллект, большие данные и блок-
чейн.

В-четвертых, упрочивается гума-
нистическое сотрудничество. Китай 
и Казахстан совместно организуют 
Год туризма Казахстана в Китае в 
следующем году, ускорят взаимное 
учреждение культурных центров, ак-
тивизируют усилия по строительству 
«мастерских Лу Баня» и совместного 
китайско-казахстанского универ-

ситета, а также подготовят больше 
высококвалифицированных специ-
алистов из Китая и Казахстана для 
качественного строительства «Одного 
пояса, одного пути». Вступило в силу 
Соглашение между правительствами 
КНР и РК о взаимном освобождении 
от визовых требований, что предоста-
вит новые возможности для развития 
людских обменов и торгово-экономи-
ческих связей.

– Как известно, в рамках Форума 
президент К.-Ж. Токаев посетил Синь-
цзян. Господин Посол, каковы ваши 
ожидания от сотрудничества между 
Казахстаном и Синьцзяном Китая?

– 18 октября, после участия в 3-м 
Форуме международного сотрудни-
чества «Один пояс, один путь» пре-
зидент Токаев специально совершил 
визит в СУАР КНР и обсудил вопросы 
об углублении дружественных обме-
нов и практического сотрудничества 
между Казахстаном и СУАР КНР. Обе 
стороны обменялись мнениями, ка-
сающимися реализации результатов 
первого саммита Китай – Централь-
ная Азия и 3-го Форума междуна-
родного сотрудничества «Один пояс, 
один путь», содействия высококаче-
ственному совместному строитель-
ству «Одного пояса, одного пути» и 
углубления взаимовыгодного со-
трудничества в различных областях 
между двумя странами. Визит достиг 
ожидаемых результатов и наметил 
конкретные планы для дальнейших 
обменов и сотрудничества между 
Казахстаном и Синьцзяном. Визит 
президента Токаева в Синьцзян хотя 
был непродолжительным, но возы-
мел большое значение, что в полной 
мере отражает важность и искрен-
ность Казахстана в углублении со-
трудничества с Синьцзяном и являет-
ся важной вехой в истории обменов и 
сотрудничества между Казахстаном 
и Синьцзяном.

В марте этого года Политбюро ЦК 
КПК, секретарь парткома КПК Синь-
цзян-Уйгурского автономного района 
Ма Синжуй возглавил делегацию из 

СУАР КНР по дружественному обмену 
в Казахстан. Казахстанская сторона 
оказала делегации прием на высоком 
уровне, что принесло свои положи-
тельные результаты. Благодаря со-
вместным усилиям Китая и Казахста-
на договоренности визита эффектив-
но реализуются, развитие обменов и 
сотрудничества в различных областях 
между Синьцзяном Китая и Казахста-
ном ускоряется, что придает мощный 
импульс развитию китайско-казах-
станских отношений и сотрудничеству 
в различных областях. По данным ста-
тистики, за первые восемь месяцев 
этого года объем импорта и экспорта 
Синьцзяна в Казахстан составил 86,72 
млрд юаней, что на 75,4% больше по 
сравнению с аналогичным периодом.

Казахстан и Синьцзян соединены 
горами и реками, имеют схожую куль-
туру и экономически дополняют друг 
друга, Казахстан играет важную роль 
в открытии сотрудничества Синьцзя-
на с внешним миром. СУАР КНР явля-
ется ключевым регионом экономиче-
ского пояса Шелкового пути, а также 
авангардом и основной позицией 
китайско-казахстанского сотрудниче-
ства и высококачественного совмест-
ного строительства «Одного пояса, 
одного пути».

Синьцзян Китая и Казахстан име-
ют большой потенциал и широкие 
перспективы для обмена и сотрудни-
чества в различных областях.

По случаю открытия нового «зо-
лотого тридцатилетия» китайско-ка-
захстанских отношений успешный 
визит президента Токаева в Синьцзян 
способствует дальнейшему укрепле-
нию политического сопряжения в 
области развития между Синьцзяном 
Китая и Казахстаном, углубит взаимо-
выгодное сотрудничество в областях 
экономики и торговли, взаимосвязан-
ности, производственной мощности, 
сельского хозяйства, туризма и т.д., а 
также внесет очередной вклад в раз-
витие вечного всестороннего страте-
гического партнерства между Китаем 
и Казахстаном.

ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА
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Ли Цзе

Как первая в мире выставка 
импорта в национальном уров-
не, ЭКСПО в Шанхае стала окном 
к расширению открытости Китая 
на высоком уровне. 45 лет назад 
Китай начал реформы и объявил 
об открытости, 22 года назад всту-
пил в ВТО, 10 лет назад иницииро-
вал программу «Один пояс, один 
путь»; проводит ряд междуна-
родных выставок, таких как ЭКС-
ПО в Шанхае, Кантонская ярмар-
ка и Ярмарка торговли услугами. 
В Отчете об открытости мира за 
2023 год, опубликованном 5 но-
ября, отмечается, что с 2008 по 
2022 год мировой индекс откры-
тости начал снижаться, но пока-
затель в Китае вырос с 0,6789 до 
0,7517, выводя страну в лидеры по 
этому показателю.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин в приветственном письме в 
адрес нынешней ЭКСПО отметил, 
что Китай будет продвигать от-
крытость на высоком уровне и 
продолжать продвигать эконо-
мическую глобализацию в более 
открытом, инклюзивном, сбалан-
сированном и беспроигрышном 
направлении.

На выставке более 130 не-
мецких, 250 австралийских и 
более 200 американских компа-
ний представили новые продук-
ты, технологии и услуги. Участие 
крупнейшей в истории делегации 

США в области сельского хозяй-
ства, полупроводников, меди-
цинского оборудования, новой 
энергетики и материалов пока-
зывает, что полностью разделить 
связи между Китаем и США нере-

ально. Американская компания 
Dow подписала крупный заказ на 
сумму 300 млн долларов в пер-
вый день выставки. Американ-
ская полупроводниковая компа-
ния Micron, которая работает в 

Открытость Китая –  
развитие всего мира
10 ноября завершилась CIIE-2023 – 6-я Китайская международная импортная ЭКСПО в 
Шанхае. Предполагаемый оборот на ней составил 78,4 млрд долларов, что на 6,7% больше по 
сравнению с предыдущей, демонстрируя уверенность экспонентов из более чем 150 стран в 
китайском рынке.
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Китае уже 20 лет, впервые приня-
ла участие в выставке и намерена 
расширять свой бизнес на китай-
ском рынке. Очевидно, что на фо-
не экономической глобализации 
большинство американских ком-
паний стремится к взаимодей-
ствию с Китаем.

На недавнем форуме «Один 
пояс, один путь» Председатель 
КНР Си Цзиньпин отметил, что 
объем внешней торговли Китая 
товарами и услугами в ближай-
шие пять лет превысит соответ-
ственно 32 трлн долларов и 5 трлн 
долларов. В 2021 г. в пилотных 
зонах свободной торговли Китая 

полностью отменили ограниче-
ния на доступ иностранных инве-
стиций в обрабатывающую про-
мышленность. В 2022 году были 
сняты ограничения на доступ 
иностранного капитала в китай-
скую автомобильную промыш-
ленность. Далее, полная отмена 
ограничений на доступ иностран-
ного капитала в обрабатываю-
щую промышленность будет ре-
ализована по всей стране. Кроме 
того, Китай расширит открытость 
во внешней торговле услугами и 
инвестициях, а также расширит 
доступ к рынкам для цифровых 
продуктов.

Участие более 3,4 тыс. экспо-
нентов и 400 тыс. специалистов 
в ЭКСПО показывает их уверен-
ность в развитии Китая. Прези-
дент Pfizer в Китае отметил, что 
реформы и открытость Китая 
никогда не останавливались, его 
бизнес-среда постепенно улучша-
ется, а мощь инноваций постоянно 
растет. Именно это привлекает в 
Китай иностранные предприятия.

В последние годы Китай 
ускоряет экологическую транс-
формацию. С 2013 по 2022 год 
объем «зеленого» импорта и экс-

порта Китая вырос с 814 млрд до 
1 трлн долларов, увеличившись 
на 32,5%. Масштабы цифровой 
экономики Китая продолжают 
расти, достигнув 50,2 трлн юаней 
в 2022 году. Более того, цифро-
вые технологии, такие как боль-
шие данные, облачные вычисле-
ния, искусственный интеллект и 
квантовая информация, входят в 
первые ряды глобальных науч-
но-технических инноваций.

На нынешней ЭКСПО многие 
компании-экспоненты пред-
ставили экологически чистые, 
низкоуглеродные, цифровые 
продукты и услуги, надеясь под-
хватить процесс экономических 
преобразований и модерниза-
ции Китая и добиться взаимо-
выгодного сотрудничества. Пре-
зидент HSBC Bank (Китай) Ван 
Юньфэн отметил, что в будущем 
для развития цифровой и «зе-
леной» экономики Китай высво-
бодит огромный потенциал, что 
предоставит иностранным ком-
паниям больше возможностей 
для развития.

По материалам Информационной 
службы мобильного приложения «Россия 

– Китай: главное»

Казахстан в этом году на выставке в Шан-
хае представил свой экспортный, инвести-
ционный, логистический, туристический и 
инновационный потенциал на двух стендах 

– страновом и коммерческом. На площадке национального 
стенда были расположены стойки компаний Kazakh Invest, 
Kazakh Tourism, KazakhExport, КТЖ, Air Astana, Казпочта, 
НИТ и других. Сектор АПК представили Мясной союз, Наци-
ональная ассоциация переработчиков масличных культур 
Казахстана, Зерновой Союз и Продкорпорация. 
Наша страна постоянно участвует в китайской ЭКСПО с 
2018 года, за это время 160 компаний смогли представить 
свою продукцию на площадке CIIE. За пять лет заключены 
контракты на 250 млн долларов.
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Так что не так давно, впервые 
очутившись в этом городе в рам-
ках проведенного газетой China 
Daily пресс-тура под названием Hi 
Jiangsu, мы приготовились уви-
деть километры и километры кон-
тейнеров, грузоподъемников и, 
откровенно говоря, ничего более…

Каково же было наше удив-
ление (ну, мое так точно), когда 
взору предстал очаровательный, 
веселый, шумный, утопающий в 
зелени и цветах город с изыскан-
ными образцами архитектуры на 
колоритных живописных улочках. 
Все хотелось потрогать, получше 
разглядеть и все время с востор-
гом одергивать своих попутчиков 
со словами: «Ты видишь это?»

А полюбоваться здесь и вправ-
ду есть, на что.

 «ПУТЕШЕСТВИЕ НА ЗАПАД» 
НАШИХ ДНЕЙ

Сегодня Ляньюньган изве-
стен как восточный форт нового 
азиатско-европейского транс-
континентального моста и имеет 
правительственный статус нового 
города-порта, обладающего со-

Ляньюньган: Город, где 
зарождалась дипломатия

Была за морем страна, и называлась она Аолайго. Страна эта прилегала к великому 
морю, посреди которого возвышалась Гора цветов и плодов. Она образовалась после 

того, как отделились друг от друга небо и земля, и был положен конец хаосу. От этой горы 
шли подземные жилы, питавшие десять больших островов и являвшиеся источником 

благоденствия трех малых островов, населенных небожителями.

(Отрывок из романа У Чэнъэня «Путешествие на Запад»)

Ляньюньган… Первое, что приходит на ум при упоминании этого прибрежного города, 
расположенного в провинции Цзянсу на востоке Китая, это морской порт, контейнеры, тонны 
грузов и, конечно же, Казахстан. Ведь именно здесь расположена знаменитая база китайско-
казахстанского логистического сотрудничества.

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото автора
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временной промышленностью, 
внешней торговлей и туризмом, в 
восточном районе Китая. 

Жители Поднебесной утверж-
дают, что Ляньюньган – это место, 
где встречаются Восток и Запад. 
Посудите сами: ежедневно в порт 
по морю заходят грузы из самых 
разных стран мира, чтобы затем, 
по железнодорожной магистрали 
Евразийского континентально-
го моста, отправиться через весь 
Китай в Казахстан и далее через 
Россию, Беларусь, Польшу в Рот-
тердам (Нидерланды). Именно 
порт Ляньюньган носит гордое 
звание единственного морско-
го порта «Экономического пояса 
Шелкового пути», и именно сюда 
приходят суда с грузами Морско-
го Шелкового пути. 

Надо сказать, что период бур-
ного расцвета город начал пере-
живать не так давно, и по этому 
поводу вспоминается фраза, ко-
торую произнес глава Китая Си 
Цзиньпин в рамках своего визита 
в Ляньюньган в 2009 году. Китай-
ский лидер тогда отметил: «Если 
бы история Сунь Укуна происхо-
дила в наши дни, то она напоми-

нала бы путь Ляньюньгана. Город 
стал развиваться только с прихо-
дом ХХI века, потом стал частью 
железнодорожного Евразийско-
го континентального моста. Он – 
«Путешествие на Запад» наших 
дней». 

Так почему же Си обратился к 
легендарному роману У Чэнъэня 
«Путешествие на Запад»? Дело 
в том, что сюжет этого классиче-
ского произведения посвящен 
первому путешествию жителя 
Поднебесной – монаха Сюань-
цзана – на Запад. В VII веке он 
отправился в Индию в поисках 
буддийский сутр. И именно здесь, 
на «горе цветов и плодов», упо-
мянутой в предисловии (речь 
идет о горе Хуагошань), родился 
прославленный герой романа 
по имени Сунь Укун – китайский 
литературный персонаж, он же 
царь обезьян. Спустя годы отсюда 
он и начал свое путешествие на 
Запад. Тут, кстати, возникает за-
кономерный вопрос: а так ли слу-
чаен тот факт, что один из главных 
героев романа появился на свет в 
Ляньюньгане? Может быть, это-
му небольшому, в сравнении с 

другими китайскими городами, 
местечку на роду было написано 
стать территорией зарождения 
внешней политики Китая? 

Как бы там ни было, но отпе-
чатки многовекового межкуль-
турного взаимообмена видны 
здесь невооруженным взглядом. 
Так, если подняться на гору Кун-
ваншань, можно отчетливо уви-
деть следы буддийской культуры. 
Здесь сохранились высеченные 
в скале буддийские божества – 
памятник, который по сей день 
вызывает большие споры среди 
ученых-экспертов. Существовав-
шая ранее устоявшаяся точка 
зрения о том, что буддизм при-
шел в Китай по сухопутному Шел-
ковому пути, вызывает логичный 
вопрос: почему тогда, прежде чем 
попасть на скалы горы Кунван-
шань, изображения не появились 
сначала в более западных и бо-
лее населенных регионах страны. 
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Ряд историков это натолкнуло на 
мысль, что Ляньюньган был ко-
нечной точкой сухопутного Шел-
кового пути и началом Морского. 
Так что же? Выходит, что Морской 
Шелковый путь зародился рань-
ше сухопутного? Думается, уче-
ные дадут когда-нибудь точный 
ответ на этот вопрос.

Увидеть причудливое пере-
плетение культур Запада и Вос-
тока в Ляньюньгане можно по-
всюду, для этого достаточно про-
сто пройтись хотя бы по центру 
города. В начале 30-х годов про-
шлого века сюда пригласили гол-
ландскую компанию, чтобы по-
строить порт. В 20-30-е годы на 
центральных улицах Ляньюнь-
гана вовсю процветала бойкая 
торговля, город даже стали назы-
вать «малым Шанхаем». И прав-
да, люди, бывавшие в Шанхае, 
отмечают удивительное сходство 
Ляньюньгана с крупнейшим ме-
гаполисом мира и… оказываются 
правы в своем предположении. 

Как нам рассказали, в 30-е годы 
сюда пожаловала шанхайская 
строительная компания, дабы, 
по просьбе заказчика, возвести 
ряд домов в характерном для 
Шанхая стиле шикумэнь, испо-
ведующем гармонию сплетения 
Восточной и Западной цивили-
заций. Однако эти дома лишь 

малая часть таких смешанных 
образцов в архитектуре города. 
Причудливое сочетание этих, 
казалось бы, далеких друг от 
друга китайской и европейской 
культур распространено здесь 
повсеместно. Ну и воздух… Мор-
ской, опьяняющий, с отчетливым 
запахом рыбы и морепродуктов, 
кои в городе в продаже повсюду 
– от фешенебельных ресторанов 
до ломящихся от товаров столи-
ков уличных торговцев. И все это 
великолепие, конечно же, дары 
Желтого моря, к берегам которо-
го далее и лежал наш путь. 

НА БЕРЕГАХ ЖЕЛТОГО МОРЯ
На восток от Ляньюньгана 

раскинулась настоящая жем-
чужина – Желтое море, которое 
разделяет его с Кореей и Япони-
ей. Морское побережье протя-
нулось в длину на 162 км, вблизи 
его располагаются 14 островов. 
Среди них и находящийся к се-
веро-востоку от города живо-
писнейший Ляньдао – самый 
крупный остров в провинции 
Цзянсу. Его площадь составляет 
5,4 кв. км, и он выполняет функ-
цию естественного заслона пор-

ГОРОДА BELT&ROAD
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тового города. Конец октября, 
когда наш журналистский десант 
высадился на острове, считается 
уже некупальным сезоном. От-
того, наверное, и посетителей на 
пляже было не так много, а ку-
пальщиков и вовсе не наблюда-
лось. Хотя, если честно, будь у нас 
чуть побольше времени, можно 
было бы с огромным удоволь-
ствием окунуться в очень теплые 
еще и такие ласкающие морские 
волны. И даром что не сезон…  

К юго-западу от города гор-
деливо возвышается величе-
ственная гора Юньтайшань. 
Главный ее пик – Юйнюйфэн 
высотой 625 метров над уров-
нем моря по праву считается 
вершиной провинции Цзянсу. 
Кстати, именно из-за такой гео-
графической особенности город 
получил свое нынешнее назва-
ние – Ляньюньган, что означает 
«порт между островом Лянь и 
горой Юньтайшань».

НЕ ПОРТОМ ЕДИНЫМ
Пусть сезон морских купаний 

и остался позади, но гостям Ля-
ньюньгана определенно есть чем 
заняться и без оного. Достаточно 
сказать, что город этот, в Древ-
нем Китае именуемый Хайчжоу, 
существует уже более 2000 лет, с 
тех самых пор, как во времена ди-
настии Цин на этом месте был уч-
режден уездный центр Цюйсянь. 
Стоит ли говорить, что памятники 
древности здесь на каждом шагу. 
Помимо уже упомянутых выше 
буддийских статуй на горе Кун-
ваншань, это и первобытные на-
скальные рисунки на Генераль-
ских скалах, и храм известного   

ученого Сюй Фу, и тихий залив 
Фэншувань в Сюйчэн, а еще Ка-
менное море в Дунлэй, водопад в 
рыболовном заливе Чжанцзяцзе 
и многое другое. На сегодняшний 

день в городе открыто около по-
лутора десятка живописных рай-
онов и более сотни туристических 
пунктов. 

И все же утверждать, что го-
род живет исключительно порто-
выми делами и дарами моря вку-
пе с туризмом, будет в корне не 
верно. Так, в настоящий момент 
в Ляньюньгане имеется при-
мерно шесть десятков крупных 
и средних промышленных пред-
приятий, среди которых особо 
выделяется и ряд гигантов. Все 
они относятся к различным от-
раслям экономики: химическая, 
пищевая, текстильная промыш-
ленность, машиностроение, про-

изводство строительных матери-
алов, медикаментов и др. 

Помимо этого, достаточно раз-
вито и сельское хозяйство – про-
езжая мимо, мы наблюдали мно-
гочисленные рисовые, пшенич-
ные, картофельные и кукурузные 
поля.

И все же, как ни крути, исто-
рия возникновения порта Ля-
ньюньган, известного как база 
логистического сотрудничества 
между Китаем и Казахстаном и 
морская база ШОС в рамках стро-
ительства инициативы «Один по-
яс, один путь», вызывает большой 
интерес. Как и вопрос – с чего все 
начиналось?  

ГОРОДА BELT&ROAD
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ПОРТ ЛЯНЬЮНЬГАН. 
ОТ НАЧАЛА…

Международный морской 
порт Ляньюньган, расположен-
ный на западном побережье 
Тихого океана и побережье Жел-
того моря в Китае, был построен 
в июле 1933 г. После войны – а 
Ляньюньган был освобожден в 
ноябре 1948 года – порт законо-
мерно пришел в упадок, поэтому 
было создано Управление порта. 
Повторное открытие порта со-
стоялось в июне 1949 года, к то-
му времени было проведено уже 
три масштабных строительства.

В 1959 году в порту Ляньюнь-
ган располагалось 7 причалов 
грузоподъемностью менее 5000 
тонн. 

В июне 1961 года  порт Ля-
ньюньган перешел в ведение Ми-
нистерства связи, и было создано 
Управление Lianyungang Port.

В 1968 году администрация 
порта Ляньюньган, вернувшись 
к руководству городом, начала 
строительство угольного терми-
нала вместимостью 10 000 тонн.

В 1980 году порт Ляньюнь-
ган практически завершил про-

ект реконструкции старой части 
порта. 1984 год ознаменовался 
завершением основного проекта 
порта Ляньюньган.

… ДО НАШИХ ДНЕЙ
Недаром при упоминании 

Ляньюньгана первое, что всплы-
вает в памяти, это название на-
шей республики. Ведь именно 
Казахстан с его столицей г. Аста-
ной стал тем местом, где впер-
вые было озвучено намерение 
о создании глобального проекта 
– инициативы «Один пояс, один 
путь». В сентябре 2013 года в 
присутствии лидеров КНР и Ка-
захстана порт Ляньюньган и На-
циональная железнодорожная 
компания Казахстана совместно 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве в области совместно-
го строительства каналов для 
транзитных грузоперевозок и 
транзитно-распределительных 
баз. Так и появилась на свет ки-
тайско-казахстанская база ло-
гистического сотрудничества в 
Ляньюньгане.  

С тех самых пор Казахстан – 
самая большая в мире страна, не 

имеющая выхода к морю, полу-
чила выход к этому самому морю.

…Прибыв, наконец, ранним 
утром в порт Ляньюньган, мы 
смогли своими глазами увидеть 
работу этого огромного стратеги-
ческого объекта, столь важного 
для нашей страны. Повсюду ки-
пела слаженная работа погрузчи-
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ков рядом с бесчисленным коли-
чеством контейнеров, готовящих-
ся к отправке к дальним берегам 
во все уголки мира, а вокруг ца-
рили необыкновенные чистота и 
порядок. 

В офисе логистической базы 
Ляньюньган нам поведали, что в 
порту открыто пять регулярных 
железнодорожных рейсов в юж-
ную столицу Казахстана, город 
Алматы, и это положило начало 
транзитным перевозкам по ново-
му евразийскому континенталь-
ному мосту. На долю этих рейсов 
приходится более 60% от объ-
ема международных транзитных 
перевозок по Новому континен-
тальному коридору.

На сегодняшний день между-
народные железнодорожные 
рейсы из Ляньюньгана охваты-
вают такие основные направле-
ния как Алматы, Астана, Ташкент 
и еще ряд важных станций, чтобы 
затем разделиться на два марш-
рута: Актау – морская трасса Ка-
спийского моря – БТК (железная 
дорога Баку – Тбилиси – Карс) до 
Стамбула в Турции, или же про-
следовать по континентальному 
мосту, пролегающему через тер-
риторию России до Германии.

Мы узнали, что в настоящее 
время в Ляньюньгане сформи-
рованы три крупных портовых 
района: старый район порта, рай-
он порта Мяолин и район порта 
Сюйгоу. 

На национальном уровне Ля-
ньюньган получил поддержку со 
стороны государства и выступа-
ет в качестве государственного 
стратегического пункта – началь-
ной точки экономического кори-
дора «Один пояс, один путь», ко-
торый простирается на запад до 
голландского города Роттердама. 
Общая протяженность коридора 
составляет 10 900 км, он пересе-

кает центральную часть двух кон-
тинентов, соединяющих страны 
Азии и Европы, на долю которых 
приходится 26,6% от общей пло-
щади мировой суши и 36% насе-
ления мира.  

УДАРНАЯ ДЕСЯТИЛЕТКА  
    Одним словом, китайско-ка-

захстанская международная ло-
гистическая база в Ляньюньгане 
– это первый важный проект двух 
стран в совместном строитель-
стве «Одного пояса, одного пути». 
Удивительно, как за 10 лет база из 
маленькой площадки, не имею-
щей даже специальной железной 
дороги, превратилась в центр ком-
бинированных сухопутно-морских 
перевозок и один из стержней Но-
вого Шелкового пути. Здесь фор-
мируются грузы для транспорти-
ровки товаров из Юго-Восточной 
Азии в Европу и обратно, при этом 
на казахстанско-китайской грани-
це функционирует сухой порт Хор-
гос, который соединен с казахстан-
ским логистическим терминалом в 
Тихоокеанском порту Ляньюньган 
в Китае. Данная система позволяет 
поставлять грузы от восточного по-

бережья Китая через Каспий в лю-
бую точку Европы, Россию в самые 
кратчайшие сроки. Всего же Ля-
ньюньган осуществляет морское 
сообщение с более чем 160 страна-
ми по всему миру. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
…В конце хотелось бы поде-

литься одним наблюдением. Де-
ло в том, что район, в котором нас 
поселили в Ляньюньгане, произ-
вел просто-таки ошеломляющее 
впечатление. Ну вот представьте: 
отличные современные дороги со 
всеми полагающимися разметка-
ми и светофорами, ухоженные де-
ревья, кустарники, красивейшие 
цветники, уютные скверики и… 
практически полное отсутствие 
людей. И только многочисленные 
стройки с возводимыми жилыми 
домами вокруг явственно намека-
ют, что совсем скоро и в этой части 
города закипит бурная жизнь. Ду-
мается, таким вот образом место, 
с незапамятных столетий заточен-
ное на распространение межкуль-
турных обменов, обязательно по-
лучит свое дальнейшее успешное 
развитие. 
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Пресс-тур, организованный 
Посольством Китая в Казахстане, 
позволил журналистам познако-
миться с технологией производ-
ства листового стекла. Ровно год 
назад в Кызылорде заработал 
единственный в стране стеколь-
ный завод, с конвейера которо-
го сошла долгожданная готовая 
продукция. 

Выпуска листового стекла в 
Казахстане ждали давно. Изна-
чально завод возводился при 
участии нескольких акционеров, 
включая американскую компа-
нию Stewart Engineers. Проект 
сопровождался многочисленны-
ми скандалами, задержками по 
срокам строительства, судебны-
ми процессами, сменой подряд-
ной организации и даже выходом 
из состава акционеров одного из 
участников проекта.

Казалось, что объект может 
постичь та же участь, что и ряд 
других широко распиаренных 
проектов индустриализации. 
Возможно, так и бы и вышло, если 
бы не тесное сотрудничество Ка-
захстана и Китая, толчком к раз-
витию которого послужила Гло-
бальная инициатива «Один пояс, 
один путь», десятилетие которой 
сейчас отмечается. 

 Выпуск стекла наладило ТОО 
«Orda Glass Ltd.», являющееся 
дочерней компанией China Glass 
Holdings Ltd, имеющей 60-лет-
нюю историю. Она со знанием 
взялась за дело, пообещав до-

строить завод и ввести в строй 
еще в 2020 году. Наверняка, так 
бы и было, если бы не пандемия 
коронавирусной инфекции, за-
медлившая, а то и вовсе остано-
вившая реализацию многих про-
ектов. При этом темпы строитель-
ства стекольного завода COVID-19 
только притормозил, но не оста-
новил полностью. Благодаря 
тому, что компания после обра-
щения в Государственную комис-
сию получила «добро» на въезд в 
страну высококвалифицирован-
ных специалистов из Китая, необ-
ходимых для завершения строи-
тельства, стройка продолжилась.  

Генеральный директор ТОО 
«Orda Glass Ltd.» Хань Лицзюнь 

говорит, что в успехе проекта не 
сомневался с того самого дня, ког-
да 5 февраля 2015 года компания 
ТОО «Orda Glass Ltd.» была заре-
гистрирована в Казахстане. Уве-
ренности придавал тот факт, что 
ее акционеры имеют солидный 
опыт работы и являются мощной 
опорой для устойчивого развития 
компании. По производству стек-
ла холдинг China National Building 
Materials занимает 3-е место в Ки-
тае, превышая по выпуску стекла 
общий объем российских произ-
водителей вместе взятых. В РФ 
только одна производственная 
линия, а в компании – целых 15. 

Стекольный завод в Казах-
стане стал вторым зарубежным 

Проекты BRI: Дела стекольные 
Тесное сотрудничество Казахстана и Китая в рамках программы «Один пояс, один путь» 
содействовало появлению на индустриальной карте первого в истории нашей страны завода 
по производству листового стекла.
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предприятием компании после 
Нигерии. 

– В октябре прошлого года мы 
выпустили первую партию стекла, 
которую уже ждали на рынке Ка-
захстана, – говорит Хань Лицзюнь. 
– У нас установлена высококаче-
ственная линия по производству 
флоат-стекла, которая является 
первой в Казахстане, самой круп-
ной и самой современной в Цен-
тральной Азии. Максимальная 
суточная производительность це-
ха позволяет выпускать 600 тонн 
стекла, используемого для осте-
кления зданий.  

Объем производства превы-
шает спрос на внутреннем рынке, 
так что треть выпускаемой про-
дукции отправляется на экспорт. 
С начала текущего года начались 
поставки в Таджикистан, Туркме-
нистан, Россию и Азербайджан. 

Завод производит листовое 
стекло толщиной от 3,5 до 12 мил-
лиметров. Специалисты работают 
над расширением ассортимента, 
планируя наладить выпуск энер-
госберегающего стекла. Сегодня 
без преувеличения можно ска-
зать, что большинство инноваций 
в строительной отрасли сосредо-
точено именно в области остекле-
ния.  

На рынке растет спрос на энер-
госберегающие, или низкоэмис-
сионные стекла – новый материал, 
который обладает способностью 
пропускать тепло в помещение и 
задерживать снаружи холод. Как 
раз на производстве стекла с по-
крытием Low-E и остановила вы-
бор китайская компания. 

Такое стекло отражает тепло 
обратно в комнату, а значит, по-
зволяет экономить энергетиче-
ские ресурсы. Low-E остекление 
снижает расходы на обогрев в 
отопительный сезон и уменьшает 

нагрузки на системы вентиляции 
и кондиционирования летом, со-
храняя прохладу.

Появление на заводе авто-
номных линий по производству 
стекла с покрытием Low-E во-
прос, по сути дела, решенный. 
На перспективу изучается воз-
можность выпуска двухслойного 
стекла для солнечных панелей. 
Для начала необходимо про-
вести маркетинговые исследо-
вания, определиться с рынками 
сбыта, учитывая, что в Казахста-
не спрос на этот вид продукции 
небольшой. 

В отличие от листового стек-
ла, сырьем для которого служит 
кварцевый песок, известняк, до-
ломит, полевой шпат, кальцини-
рованная и глауберовая соли. 
Практически все эти компоненты, 
за исключением кальциниро-
ванной соды, производятся в Ка-
захстане.  На стадии ввода в экс-
плуатацию находится и завод по 
производству соды, что положи-
тельно отразится на работе пред-
приятия, позволив полностью 
перейти на местное сырье.

– Смешав компоненты в не-
обходимой пропорции, готовую 
шихту отправляют в печь и на-
гревают до температуры порядка 
полутора тысяч градусов, – зна-
комит с технологическим процес-
сом производства листового стек-
ла административный директор 
Джао Лиенсуй. – Ее расплавляют, 
осветляют и охлаждают до обра-
зования однородной массы. Про-
цесс формования флоат-стекла 
завершается в оловянной ванне, 
заполненной защитным газом. 
Расплавленное стекло непре-
рывно вытекает из резервуарной 
печи и плавает на поверхности 
относительно плотной оловянной 
жидкости. Под действием силы 

тяжести и поверхностного натя-
жения стекловидная жидкость 
растекается по поверхности оло-
вянной жидкости и сплющива-
ется, образуя гладкую верхнюю 
и нижнюю поверхности, парал-
лельные друг другу.

Стеклянная лента протяги-
вается к хвостовой части оло-
вянной ванны, полируется, ис-
тончается, закаливается, а затем 
после охлаждения направляется 
на переходный рольганг. Роли-
ки роликового стола вращаются, 
стеклянная лента вытягивается 
из жестяного бака и поступает в 
печь для отжига.

После обжига и резки полу-
чается плоское стеклянное по-
лотно, которое режут на листы 
нужных размеров, упаковывают 
и отправляют на склад. Весь про-
цесс контролируется центром 
информационного управления. 
Время от времени автоматиче-
ски отрезается небольшой лист, 
который отправляют на проверку 
качества. 

Любопытно было узнать не 
только непосредственно техно-
логию производства стекла, но 
и то, что на заводе используют 
роботов. Именно им «доверили» 
снимать стеклянные листы с ли-
нии и отправлять на упаковку. 
Наблюдая за тем, как ловко робот 
справляется со своей задачей, да-
же трудно представить, как люди 
смогли бы поднять такие огром-
ные по размеру пластины. 

К сожалению, роботизирова-
на только финальная часть про-
изводства, да и то частично. На 
предприятии трудится около 400 
человек, из которых 270 явля-
ются местными жителями. 107 – 
граждане Китая. Все они являют-
ся высококлассными специали-
стами, без которых невозможно 

Проекты BRI: Дела стекольные 
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обеспечить функционирование 
производственного процесса. 

В прошлом году, готовясь к 
запуску предприятия, инвестор 
бросил клич по всему Казахстану, 
предложив трудоустройство на 
заводе. К сожалению, не удалось 
найти ни одного профессионала. 
Сказался тот факт, что в стране нет 
подобного производства и в вузах 
и колледжах не готовят кадров 
для стекольной промышленности. 
Пришлось везти из Поднебесной.

    Большинство казахстанских 
специалистов сейчас занято в от-
делах логистики и упаковки го-
товой продукции. Руководство 
компании создает им условия для 
освоения ключевых специально-
стей. Для этого на предприятии 
принята трехлетняя программа 
подготовки кадров из числа мест-
ного населения. 

«Потребуется минимум три 
года для того, чтобы заместить 
китайских специалистов на мест-
ных, – делает прогноз Хань Лиц-
зюнь. – Сейчас идет подготовка. 
Один китайский специалист со-
провождает местного рабочего. 
Он обучает его непосредственно 
на рабочем месте, присматрива-
ется к нему. Те, кто проявят себя, 
будут направляться для дальней-
шего обучения в Китай на боль-

шие стекольные заводы для по-
вышения квалификации. 

   Завод работает 24/7, и кажет-
ся, что специалисты просто при-
сутствуют в цехе и ничего не де-
лают. Но это только видимость. В 
любой момент может возникнуть 
форс-мажор и от руководителей 
на каждом участке потребуется 
четко, быстро и правильно среа-
гировать. Компрессор перестанет 
ли работать, или произойдет вне-
запное отключение электроэнер-
гии, как это уже было у нас, нужна 
молниеносная реакция. Местные 
специалисты пока еще не знают, 
как действовать, чтобы миними-
зировать потери предприятия».  

   Хань Лицзюнь рассказал, что 
недавнее отключение электро-
энергии на 40 минут обернулось 
для завода убытком в 250 млн 
тенге. А все потому, что сотруд-
ники пока не отработали до ав-
томатизма соответствующие на-
выки и оказались не готовы к ЧП.  
По правилам компании в Китае 
сотрудники, которые не имеют 
10-летнего стажа работы на сте-
кольном заводе, не допускают-
ся к руководящим должностям. 
Считается, что они не знают все 
тонкости работы и в ответствен-
ный момент не смогут принять 
исчерпывающих мер реагирова-

ния. Для работы в Казахстане ото-
брали специалистов, имеющих не 
менее чем 15-летний опыт работы 
на стекольных заводах Китая.

 «Требование к местным ка-
драм – опыт работы для руково-
дителя должен быть не менее 10 
лет – вполне обосновано, – объяс-
няет Хань Лицзюнь. – Думаем, что 
трех лет работы на этом заводе, 
обучения и стажировки на китай-
ских заводах более-менее доста-
точно, чтобы производить замену 
кадров на уровне бригадиров. В 
наших ближайших планах зна-
чится сокращение китайских со-
трудников на 80 человек. К концу 
2025 году их останется примерно 
полсотни, не больше. 

В инвестиционных обяза-
тельствах компании прописа-
ны обязательства по обучению 
местного населения. Мы тоже не 
хотим оставлять много китайских 
сотрудников, потому что они го-
дами живут вне семьи и мечтают 
вернуться на родину. Я общаюсь 
с руководителями нефтяных ком-
паний и знаю, что там на руково-
дящих должностях уже работают 
только местные специалисты. За 
десятилетия работы смогли под-
готовить местные кадры. Мы пой-
дем по тому же пути, но требуется 
время».
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На конец апреля 2023 года 
Международный сухой порт Си-
аня установил новый стандарт, 
соединив 109 китайских городов 
с 211 городами в 25 европейских 
странах. Этот подвиг подчеркивает 
его ключевую роль в поддержке 
глобальной интеграции и модели 
«Пояса и пути».

Станция первого класса, управ-
ляемая China Railway Xi›an Group 
Co.,Ltd., поражает своими до-
стижениями. Сиань стал первым 
китайским городом, отправив-
шим более 4600 поездов в год по 
маршрутам Китай-Европа, уста-
навливая новые стандарты эф-
фективности и транспортной про-
изводительности.

В успех Международного сухо-
го порта Сианя, в деле глобальных 
потоков товаров, важный вклад 
вносит и Казахстан, страна с бо-
гатыми ресурсами и динамичной 
экономикой. Казахстанская мука, 
рапсовое и подсолнечное масло 
находят новые горизонты через 
порт, становясь неотъемлемой ча-
стью торгового моста между Вос-
током и Западом.

Экспорт казахстанской муки и 
масла через Международный су-
хой порт Сианя стал важным зве-
ном в глобальной цепи поставок. 
Эти продукты, пересекая тысячи 

километров, находят своих потре-
бителей в 25 европейских странах. 
Казахстан утверждает свою репу-
тацию поставщика качественных 
сельскохозяйственных продуктов, 
расширяя границы возможностей 
для своих производителей и сти-
мулируя внешнюю торговлю. 

Международный сухой порт 
Сианя, с его внушительными до-
стижениями и глобальным влия-
нием, продолжает служить своим 
назначением – быть маяком, на-
правляющим к гармонии и про-
цветанию в рамках инициативы 
«Пояс и путь».

Международный сухой порт Сианя: 
Магистраль глобальной торговли
В самом сердце Северо-Западного Китая Международный сухой порт Сианя, под управлением 
China State Railway Group Co.,Ltd., ежегодно увеличивая объемы экспорта и импорта, 
становится неоспоримым лидером в мировой транспортной и логистической системе. За 
последние десять лет поразительный рост пропускной способности железнодорожного 
сообщения Китай-Европа сделал Сиань основной артерией глобальной торговли.

Серик КОРЖУМБАЕВ, Сиань,  
провинция Шэньси
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Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в торжественной 
церемонии открытия бюста 
средневекового философа и 
ученого Абу Насра аль-Фараби 
на территории Пекинского 
университета языка и культуры. 

Дань Учителю

В церемонии открытия также 
участвовали заместитель мини-
стра образования КНР Ван Гуа-
нянь, секретарь партийного ко-
митета университета Ни Хайдун, 
ректор университета Дуань Пэн, 
профессор университета Лю Ши-
цинь, а также директор Государ-
ственного художественного музея 
Китая и автор бюста У Вэйшань.

Глава государства в своем вы-
ступлении остановился на вкладе 
аль-Фараби в интеллектуальный 
подъем мировой цивилизации.

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что современники называли 
аль-Фараби, обладавшего энци-
клопедическими познаниями, 
«Вторым учителем» после Аристо-
теля, подчеркнув, что труды уче-
ного всегда актуальны и не теряют 
своей ценности.

Президент напомнил, что в 
свое время он обучался в дан-
ном учебном заведении, поэтому 

открытие бюста Абу Насра аль-
Фараби является для него боль-
шой честью. Глава государства 
выразил уверенность в том, что 
здесь наследие великого мысли-
теля будет всесторонне изучать-
ся, тем самым способствуя укре-
плению культурных связей. Он 
также высказал признательность 
правительству Китая, Пекинско-
му университету языка и культу-
ры, Государственному художе-
ственному музею Китая и выдаю-
щемуся скульптору У Вэйшаню за 
поддержку этой инициативы.

Президент также тепло побе-
седовал с профессором Лю Ши-
цинем, который преподавал Ка-
сым-Жомарту Токаеву в Пекин-
ском лингвистическом институте 
во время его стажировки.

В завершение мероприятия 
глава государства подарил Пе-
кинскому университету языка 
и культуры портрет Абу Насра 
аль-Фараби и встретился с ка-
захстанскими студентами, обу-
чающимися в учебном заведе-
нии.

DKNews

То, чего многие с нетерпени-
ем ждали, наконец-то, сверши-
лось. Однако надо пояснить, что 
данный режим коснется не всех 
граждан нашей республики, а 
только тех, чья цель – посещение 

родственников, частные поезд-
ки, в их числе туристические, ле-
чебные, деловые поездки, а так-
же международные перевозки и 
транзит. Тем же, кто отправляется 
в КНР на учебу или работу, визу 
все же необходимо будет оформ-
лять. Безвизовый режим дей-
ствует для посещения до 30 дней. 
Общая продолжительность пре-
бывания не должна превышать 
90 календарных дней в пределах 
180-дневного периода.  

С 10 ноября в силу официально 
вступил безвизовый режим 
между Китаем и Казахстаном.

Без визы
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ДАЙДЖЕСТ ДАЙДЖЕСТ

В целях продвижения туристического потенциала 
на рынке КНР при содействии Посольства 
РК в Китае представители казахстанской 
туристической отрасли приняли участие в 
крупнейшей международной выставке выездного 
туризма Китая «China Outbound Travel&Tourism 
2023» (COTTM).

Гостям всегда рады!

Основными организаторами национального 
стенда стали АО «НК «Kazakh Tourism» и управления 
туризма города Алматы и Алматинской области. Ка-
захстан был представлен 25 ведущими туристскими 
компаниями из различных регионов страны.

Казахстанский стенд привлек внимание гостей вы-
ставки казахскими батырами, виртуозным исполнени-
ем кюев на домбре и кобызе. Специально для посети-
телей были организованы национальные угощения.

Учитывая договоренности глав государств Ка-
захстана и Китая, а также введение безвизового ре-
жима между двумя странами, данное мероприятие 

приобрело важное значение в рамках подготовки к 
«Году туризма Казахстана в Китае» в 2024 году.

СOTTM является одной из масштабных ежегод-
ных международных выставок выездного туризма, 
в которой принимают участие страны с высоким 
туристическим потенциалом, такие как Египет, Сау-
довская Аравия, Филиппины, Таиланд и др.

Согласно данным информационной системы 
«eQonaq», по итогам 10 месяцев 2023 г. Казахстан по-
сетило более 84 тыс. китайских туристов.

DKNews

В церемонии открытия меро-
приятия приняли участие пред-
ставители Министерства культу-
ры и туризма КНР, Министерства 
иностранных дел КНР, Государ-
ственного управления по делам 

кинематографии КНР, Генераль-
ный секретарь Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС), 
послы государств-членов, наблю-
дателей и партнеров по диалогу 
ШОС, а также представители ди-
пломатического корпуса, аккре-
дитованного в Пекине.

В состав казахстанской де-
легации во главе с президентом 
АО «Казахфильм» А. Сатыбал-
ды вошли актеры, режиссеры и 
продюсеры фильмов «Томирис», 
«Биржан Сал», «Шал», «Обучение 
Адемоки», «Композитор», «Вре-
мя патриотов» и мультфильма 
«Музбалак».

Посол РК в КНР Ш. Нурышев, 
акцентируя внимание на проч-
ном политическом диалоге, вы-
разил надежду на дальнейшее 
расширение культурно-гумани-
тарного сотрудничества, особен-
но в области кинематографии.

В рамках Недели кино сто-
роны подписали «Меморандум 
о сотрудничестве между Казах-
ской национальной академией 
искусства им. Жургенова и Ки-
тайским университетом комму-
никации», «Меморандум о наме-
рении совместного производства 
фильмов и анимации в 2024 году 
между АО «Казахфильм» и Шэнь-
чжэньской медиакорпорацией 
«United Family».

По предварительной дого-
воренности сторон планируется 
организовать показы казахских 
фильмов и в других крупных го-
родах Китая.
                                                                                                                                                      

                  DKNews

Посольством Республики Казахстан в столице Китайской Народной 
Республики г. Пекине с 2 по 5 ноября 2023 года была организована 
Неделя казахстанского кино. 

Неделя казахского кино  
для жителей Пекина
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Группа управления портами 
Циндао впечатляет своим влия-
нием, контролируя пять порто-
вых районов, каждый из которых 
играет ключевую роль в интегри-
рованной системе. От контейне-
ров до металлической руды, угля 
и сырой нефти, Порт Циндао об-
рабатывает разнообразные виды 

грузов, а также предоставляет 
широкий спектр вспомогатель-
ных и логистических услуг, добав-
ляя ценность и эффективность 
процессу глобальной торговли.

Прогуливаясь по портовым 
районам, от Циндао Цяньвань до 
нефтяного порта Хуандао, я погру-
жаюсь в уникальную атмосферу 
активности и многообразия. Тут 
встречаются гигантские контей-

неровозы, перевозящие богатство 
глобальной торговли, и нефтяные 
танкеры, готовые к плаванию в 
дальние уголки планеты.

Порт Циндао, расположенный 
в стратегически важной точке 
Северо-Восточной Азии, стал на-
дежным центром международ-
ной торговли в Западной части 
Тихого океана. На его причалах 
расположены передовые объек-
ты и оборудование, а управление 
услугами и портовыми дополни-
тельными услугами достигает вы-
дающихся высот.

Профессионализм и масштаб 
производства порта бросают вы-
зов современным стандартам. 
Стратегическое использование 
глубоководных возможностей, 
передовых технологий и автома-
тизированных терминалов обе-
спечивает поразительную эф-
фективность проводимых работ. 
Здесь каждая машина обладает 
впечатляющей производитель-
ностью – 60,18 единицы в час, 
удерживая мировой рекорд.

Посещение Порта Циндао – 
это не просто осмотр мощи и мас-
штаба, это погружение в мир вы-
сокотехнологичной торговли, где 
каждый контейнер несет с собой 
часть мировой экономической 
динамики. Циндао продолжает 
быть символом не только истории 
Китая, но и его неоспоримой роли 
в образовании мировых торго-
вых связей.

Порт Циндао: Двигатель 
глобальной экономики 
Всемирно известный порт Циндао, зародившийся в 1892 году, стал воплощением 
трансформации и современности. Как один из крупнейших и наиболее комплексных портов 
в мире, он не только свидетель истории, но и двигатель глобальной экономики.

Серик Коржумбаев, Циндао
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Ван Ся, глава автомобильного 
подсовета совета, сделал это за-
явление на 21-й Международной 
автомобильной выставке в Гуанч-
жоу. Автомобильная промышлен-
ность Китая сделала уверенный 
шаг к интернационализации, не-
смотря на сложную и серьезную 
международную обстановку, под-
черкнул спикер.

В первом квартале Китай 
экспортировал 1,07 миллиона 
автомобилей, впервые обогнав 
Японию и став крупнейшим в 

мире экспортером автомобилей. 
За первые 10 месяцев объем 
экспорта увеличился в годовом 
исчислении на 59,7% и составил 
3,92 миллиона единиц. Экспорт-
ная цена за автомобиль также 
выросла до 137 000 юаней (около 
19 100 долларов) за первые три 
квартала 2023 года с 85 000 юа-
ней в 2014 году.

«В 2001 году стоимость экс-
порта цепочки автомобильной 
промышленности Китая соста-
вила всего 1,56 миллиарда дол-

ларов, что составило всего 0,65% 
мировой доли. За первые восемь 
месяцев этого года эта цифра 
приблизилась к 122 миллиардам 
долларов, что составляет 5,5%», 
– отметил Ван, дополнив, что с 
введением ряда мер по стаби-
лизации экономики и стимули-
рованию потребления, а также с 
постепенным восстановлением 
потребительского доверия авто-
мобильный рынок Китая откро-
ется в новом пространстве роста.

Xinhua Silk Road Information Service

Еще больше  
автомобилей на экспорт  
Китай, по всей вероятности, станет крупнейшим в мире экспортером автомобилей в этом 
году, поскольку его экспорт автомобилей за первые 10 месяцев достиг 3,9 миллиона единиц, 
сообщил представитель Китайского совета по содействию международной торговле. 

Контейнерный порт Тайцан, провинция 
Цзянсу на востоке Китая
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Китай является одним из 
крупнейших торговых партне-
ров Казахстана. В прошлом году 
товарооборот двух стран достиг 
рекордных 31,17 млрд долл., а в 
первой половине этого года этот 
показатель составил 18,25 млрд 
долл., увеличившись на 26,8% в 
годовом исчислении. Как ожи-
дается, по итогам текущего года 
объем двухсторонней торговли 
достигнет рекордно высокого 
уровня.

Во время встречи глав двух го-
сударств в мае этого года они еди-
ногласно предложили увеличить 
двухсторонний товарооборот до 
40 млрд долл. к 2030 году.

На улицах городов республики, 
и особенно Алматы, повсюду мож-
но увидеть транспортные средства 
китайских марок: автобусы Golden 
Dragon и Yutong, автомобили JAC, 
Geely, Changan, Haval, TANK, Chery, 
Zeekr, Jetour, Hongqi. Некоторые 
из них, к примеру, JAC, уже про-
изводят в Казахстане. Китайские 
технологии дают ощутимый тол-
чок стремительному развитию 
автомобильной промышленности 
Казахстана.

Стало известно, что за послед-
ние годы резко выросли произ-
водство и продажи автомобилей 
в Казахстане, что стало важной 
движущей силой местного эконо-

мического развития. В частности, 
в Казахстане значительно воз-
росла популярность китайских 
автомобильных  брендов, и про-
дажи показали заметную тенден-
цию к росту.

С апреля этого года с конвей-
ера казахстанского завода сошли 
150 автобусов Yutong. Сборочные 
заводы китайских автомобиль-
ных брендов, таких как Chery, 
Changan и Haval, в Казахстане 
приступят к работе к 2025 году, их 
предполагаемый годовой объем 
производства составит 90 тысяч 
автомобилей.

Станция Боралдай в Алматин-
ской области, находящаяся в 30 

Товарооборот:  
К рекорду готов!
Известные китайские бренды, в том числе Chery, JAC, Exeed, Haval, Huawei, OPPO, Vivo и 
многие другие, продолжают набирать популярность среди казахстанских потребителей, и в 
том числе жителей южной столицы.

XVIII выставка китайских товаров в Алматы
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минутах езды от центра города 
Алматы, является одним из круп-
нейших международных ком-
плексных транспортно-логисти-
ческих центров в Центральной 
Азии.

Благодаря применению циф-
ровых технологий товары из 
Китая и Европы, включая произ-
водимые в провинции Гуандун 
транспортные средства на но-
вых источниках энергии, через 
данную станцию эффективно и 
быстро будут поставлены во все 
уголки Казахстана, а также во всю 
Центральную Азию и Европу.

Как рассказал Жаслан Хам-
зин, заместитель генерального 
директора одной из крупней-
ших транспортно-логистиче-
ских групп компаний Казахста-
на Atasu Group, транспортные 
средства на новых источниках 
энергии, производимые в Китае, 
доставляются непосредственно с 
завода на станцию, а затем раз-
возятся в разные регионы.

В южной столице работает 
супермаркет «IVICity», предлага-
ющий своим покупателям самые 
разнообразные китайские това-
ры. Торговое помещение занима-
ет площадь более 10 тыс. кв. м. Это 
крупнейший магазин китайских 
товаров не только в Алматы, но 
и по Казахстану. По сообщению 
Хуан Цзе, владельца «IVICity», 
ежемесячный оборот супермар-
кета растет более чем на 100% в 
течение четырех месяцев после 
открытия.

В дополнение к выгодному 
географическому положению, 
разнообразие товаров и их до-
ступные цены, пожалуй, являют-
ся наиболее важными факторами 
популярности магазина у мест-
ных жителей. В IVICity представ-
лено более 10 тыс. видов товаров, 
и интересно, что многие из них 
даже дешевле аналогов в Китае. 

По словам Хуан Цзе, одна из 
причин, по которой многие то-

вары в магазине могут прода-
ваться так дешево, заключается 
в том, что они доставлены в Ка-
захстан в больших количествах 
поездами Китай-Европа.

Как отмечает один из алма-
тинских бизнесменов по имени 
Азамат, занимающийся экспе-
дированием грузов, он весьма 
оптимистично относится к ки-
тайским товарам, пояснив, что 
его компания, основанная более 
десяти лет назад, развивается 
именно благодаря запуску по-
ездов Китай-Европа. Компания 
предпринимателя специализи-
руется на торговле импортными 
товарами из Китая, зарабатывая 
более 6 млрд тенге в год. Элек-
тронные товары, мобильные 
телефоны, аксессуары, наушни-
ки, фурнитура, мебель и другая 
продукция гуандунского про-
изводства пользуются большим 
спросом на рынке Центральной 
Азии.

Смартфоны китайских брендов-
производителей пользуются огромной 
популярностью у казахстанских 
пользователей

Китай – крупный поставщик автобусов на рынке Казахстана
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Тяньцзинский институт про-
мышленной биотехнологии (TIB) 
– это крупный научно-исследова-
тельский центр, оснащенный са-
мым современным оборудовани-
ем для высокопроизводительного 
скрининга, системной биотехноло-
гии, оптимизации процесса фер-
ментации, экспериментального 
тестирования и синтеза генома. 
Факультет биологии и биотехно-
логии 14 апреля 2021 года вступил 
в Альянс биотехнологической про-
мышленности, и является членом 
Объединенного центра промыш-
ленной биотехнологии COMSATS 
(CCIB), в составе которого вузы и 
НИИ из 27 стран мира.

В рамках визита главный ко-
ординатор группы Bio-Agriculture 
TIB CAS профессор Чжиюнг Хуанг 
и ассоциированный профессор 
Джинджин Ванг провели встречу 
с деканом факультета биологии 
и биотехнологии Меруерт Кур-
манбаевой, где были обсуждены 
перспективы сотрудничества и 
обмена опытом в области биотех-
нологии.

Одним из основных аспектов 
визита является проведение со-
вместных исследований в области 
Bio-Agriculture при поддержке 
программы Tianjin SynBio. Про-
екты, находящиеся под руковод-
ством молодых ученых факультета 
биологии и биотехнологии, к.б.н., 
доцента Асемгуль Садвакасовой и 
PhD Меруерт Бауеновой в области 
исследования и разработки полу-
чения синтетических микробных 
удобрений и биопестицидов, по-
лучили финансирование в рам-

ках программы Tianjin SynBio. Эти 
проекты имеют высокое стратеги-
ческое значение для двух стран. 
Так как внедрение биоудобрений 
в сельскохозяйственных техно-
логиях, в частности при выращи-
вании риса, представляет собой 
ключевой элемент к повышению 
устойчивости сельскохозяйствен-
ных систем, снижению вредно-
го воздействия на окружающую 
среду и увеличению урожайности 
культурных растений. В целях ре-
ализации данных проектов гости 
посетили рисовые поля Казахста-
на для анализа результатов про-
веденных экспериментов.

Также профессор Чжиюнг Ху-
анг, главный координатор группы 
Bio-Agriculture, провел ознакоми-
тельную лекцию для ППС, моло-

дых ученых и студентов факуль-
тета, во время которой подробно 
представил структуру научно-ис-
следовательского института TIB, а 
также проводимые ими научные 
исследования и разработки в об-
ласти агробиотехнологии.

Он особо подчеркнул вклад 
наших ученых в совместных ис-
следованиях, обозначив важ-
ность совместных усилий в этой 
области.

Факультет биологии и биотех-
нологии нацелен на дальнейшее 
углубление сотрудничества с TIB 
CAS. Потому данный визит явля-
ется лишь началом укрепления 
долгосрочного сотрудничества, 
способствующего развитию от-
ечественной науки в мировом 
масштабе.

Наука объединяет
Недавно ученые Тяньцзиньского института промышленной биотехнологии Китайской 
академии наук (TIB CAS) посетили Казахский национальный университет имени аль-Фараби.

Совместные исследования в области биотехнологий имеют важное стратегическое 
значение как для Казахстана, так и для Китая
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Двухдневное мероприятие под лозунгом «Кли-
матическое финансирование для лучшего мира» 
было призвано направить больше финансовых ре-
сурсов в сектор изменения климата, поддерживая 
высококачественное развитие и зеленую, низкоу-
глеродную трансформацию экономики и общества.

Международные финансовые институты, экс-
перты и ученые обсудили такие темы, как решение 
Китаем проблемы изменения климата, создание 
глобального центра климатического финансирова-
ния и финансовое содействие инновациям в области 
зеленых технологий.

«Район Большого залива Гуандун-Гонконг-Ма-
као служит новым двигателем высококачествен-
ного экономического развития Китая и может обе-
спечить демонстрационный эффект, сыграть веду-
щую роль в стимулировании экологически чистого, 
низкоуглеродного развития», – сказал Люн Чун-ин, 

вице-председатель правления Национального ко-
митета Народного политического консультативного 
совета Китая.

Лю Цзянь, вице-президент информационного 
агентства Синьхуа, заявил, что Синьхуа создало на-
циональную финансовую информационную плат-
форму, предприняв ряд инновационных практик 
для разработки данных по климатическому финан-
сированию, разработки национальных стандартов 
ESG и предоставления услуг аналитических цен-
тров по экологическим финансам.

Конференция была организована совместно На-
родным правительством провинции Гуандун, ин-
формационным агентством Синьхуа и Министер-
ством экологии и окружающей среды.

В Гуанчжоу на конференции присутствовали 
представители трех зарубежных филиалов Парижа, 
Сингапура и Дубая.

Зеленая трансформация  
для экономики и общества   
Международная конференция по климатическим инвестициям и финансированию 
состоялась недавно в Гуанчжоу, столице провинции Гуандун на юге Китая.

Развитие зеленой энергетики – важная составляющая в деле борьбы с изменением климата
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Компания SCIYON, основанная в 1993 г., сформи-
ровала группу продуктов kernel, в которой доми-
нируют распределенная система управления (DCS) 
NT6000, база данных реального времени Syncbase и 
интеллектуальные электроприводы серии SY, сосре-
доточив усилия в таких четырех основных областях 
промышленности, как автоматизация процессов и 
оборудования, информатизация обрабатывающей 
промышленности, полевые приборы и измеритель-
но-контрольные устройства, и предложив множе-
ство превосходных промышленных решений, кото-
рые получили широкое признание и единодушную 
похвалу на рынке и широко используются в области 
перерабатывающей промышленности.

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
Представители компании, встретившие нашу 

журналистскую группу, провели наглядный экскурс 
по залам предприятия и рассказали, что в современ-
ном обществе все мы сталкиваемся с множеством 
новых вызовов. Поскольку геополитическая эконо-
мика продолжает формировать наш мир, основные 
технологии приобретают все большее значение. 
Рост цифровой волны также привел к тому, что вза-
имосвязанность и интеллектуальное производство 
стали растущей тенденцией. Кроме того, настоятель-
ная необходимость достижения целей по сокраще-
нию выбросов углерода и углеродной нейтрально-

сти усилилась из-за последствий изменения клима-
та и деградации окружающей среды.

SCIYON придерживается корпоративного духа 
«Искать истину научно, добросовестно выигрывать 
больше». Эта философия определяет привержен-
ность возрождению национальной индустрии ав-
томатизации, а также вносит свой вклад в общее 
развитие своей страны. Благодаря бесшовной ин-
теграции передовых технологий и промышленной 
трансформации SCIYON предоставляет клиентам 
широкий спектр решений для промышленной авто-
матизации и цифровых технологий.

На протяжении последних 30 лет предприятие 
оставалось непоколебимым в своей приверженно-
сти независимым инновациям в области ключевых 
технологий. Лидерство на рынке привело к разра-
ботке целого ряда продуктов, включая DCS, PLC, SIS, 
и др. Эти решения успешно устранили проблемы в 
промышленных системах управления, позволив 
локализовать основное оборудование. Активное 
участие в промышленном интернете позволило ком-
пании использовать цифровые и информационные 
технологии для обеспечения интеллектуального 
производства и рациональных операций в целом 
ряде отраслей, включая энергетику, химическую 
промышленность, металлургию, производство стро-
ительных материалов и городское управление, по-
вышая их общую эффективность. Кроме того, в ком-

SCIYON: Будущее, которое 
наступило 
Одним из интереснейших современных 
объектов в столице восточнокитайской 
провинции Цзянсу г. Нанкине, с которым 
удалось познакомиться журналистам, 
приглашенным принять участие в пресс-
туре под названием Hi Jiangsu, стала 
Nanjing Sciyon Wisdom Technology Group 
Co., Ltd., или просто SCIYON – китайская 
компания, занимающаяся преимущественно 
промышленной автоматизацией и 
информационным бизнесом.

Анастасия СЛИВИНСКАЯ 
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пании привержены продвижению инициативы «До-
стижение пика выбросов углекислого газа и цели 
углеродной нейтральности», поддерживая зеленую 
трансформацию производства энергии, низкоугле-
родистую модернизацию промышленных и горно-
добывающих предприятий и пропаганду здорового, 
экологически чистого образа жизни среди населе-
ния.

«Мы постоянно стремимся стать «лидерами ум-
ной строительной индустрии», – не без гордости рас-
сказали представители компании, – и внести свой 
вклад в создание высококачественной модерниза-
ции в китайском стиле».

Гиды рассказали, что, столкнувшись с эпидемией 
Covid-19, SCIYON отреагировала молниеносно. Дей-
ствуя быстро, она жертвовала деньги и материалы, 
активно участвовала на передовой линии профи-
лактики эпидемий и борьбы с ними и занималась во-
лонтерской деятельностью, внося свой вклад в про-
филактику и борьбу с эпидемией в Ухане и Нанкине.

SCIYON и сегодня продолжает приносить пользу 
обществу, постоянно проявляя уважение и заботу о 
бедных и уязвимых слоях населения, передавая по-
мощь нуждающимся семьям, начальным школам, 
домам престарелых, реабилитационным центрам и 
учреждениям социального обеспечения.

ПРИВНЕСТИ МУДРОСТЬ 
С ПОМОЩЬЮ ИННОВАЦИЙ

Инновации являются источником и движущей 
силой роста предприятия. Компания SCIYON не толь-
ко довольствуется модернизацией существующих 
технологий, но и стремится постоянно изучать и раз-
рабатывать новые направления и технологии. 

Благодаря духу непрерывных инноваций SCIYON 
занимает непобедимую позицию в условиях жесткой 

рыночной конкуренции со своими 10 научно-иссле-
довательскими институтами в Нанкине, Ухане, Сиа-
не, Тяньцзине и других городах, охватывающими та-
кие области, как автоматическая информатизация, 
анализ больших данных, промышленный интернет, 
искусственный интеллект, передовые устройства 
M&C и т.д.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
ПАРК БИНЬЦЗЯНА

Построенный в соответствии со стандартом ин-
дустрии 4.0, производственный парк SCION Binjiang 
Intelligent оснащен автоматической производ-
ственной линией, автоматическим тестированием, 
интеллектуальным оборудованием для хранения 
и логистики. Интеллектуальная производственная 
информационная система ims охватывает SRM, 
MES, CRM, PLM и т.д., реализует взаимосвязь дан-
ных между оборудованием, материалами и людь-
ми, а также создает производственный мониторинг 
и планирование в режиме реального времени и си-
стему слежения за всем процессом. Это сокращает 
ручное управление, а кроме того, значительно по-
вышает эффективность производства и качество 
продукции.

СОВЕРШЕННАЯ СИСТЕМА ПРОДУКТОВ  
И САМООКУПАЕМОСТЬ

Основываясь на расширении возможностей про-
мышленного интернета, на интернет-платформе 
компания предоставляет комплексные промышлен-
ные цифровые услуги, охватывающие взаимодей-
ствие в цепочке поставок, безопасное производство, 
оптимизированную эксплуатацию, техническое об-
служивание оборудования и интеллектуальное при-
нятие решений.

Благодаря инновациям, интегрирующим авто-
матизацию, интеллект и технологии безопасности, 
достигается интеллектуальное управление, беспи-
лотная эксплуатация с меньшим количеством персо-
нала и интеллектуальная эксплуатация в промыш-
ленном производстве.

Также нам рассказали, что на базе локализо-
ванных процессоров, таких как ОС и др., компанией 
SCIYON были инновационно разработаны автоном-
ные и управляемые NT 6000, TFS 600, SC 8000 и т.д., 
чтобы полностью гарантировать безопасность «ли-
нии жизни» национальной экономики и средств к 
существованию людей.
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УМНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ, УМНЫЙ КОНТРОЛЬ  
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ

Представители компании уверены, что наступает 
эра Интернета вещей, интеллектуальное оборудова-
ние присутствует повсюду в нашей жизни. В частности, 
мы с большим интересом узнали, что интеллектуаль-
ное оборудование, исследованное и разработанное 
SCIYON, позволяет производственным и жилым по-
мещениям стать по-настоящему умными, наделен-
ными, ни много ни мало, «острыми чувствами и сооб-
разительным мозгом», а также помогает им работать 
более эффективно и точно. Они могут осуществлять 
совместную работу и централизованное управление с 
помощью технологии Интернета вещей.

Поскольку традиционная система управления или 
технология не смогли удовлетворить потребности 
индустрии 4.0, SCION придает традиционной системе 
управления или технологии новую жизнеспособность, 
внедряя искусственный интеллект, анализ больших 
данных, управление прогнозированием моделей и 
технологии 3D-мониторинга, делая производство и 
жизнь более интеллектуальными, гибкими и безопас-
ными.

В эпоху больших данных, ориентируясь на клиен-
тов, SCIYON стремится интегрировать и комбиниро-
вать различные данные, технологические потоки и 
бизнес-операции, необходимые предприятиям, с по-
мощью единой платформы, выполняя вспомогатель-
ный анализ и интеллектуальное принятие решений, 
помогая повысить уровень управления и операцион-
ной деятельности, усиливая конкуренцию в корпора-
тивном ядре и удовлетворяя спрос развития группы.

УМНЫЕ РЕШЕНИЯ:

– в энергетике 
Для выполнения главной стратегической цели – 

достижения углеродного пика в 2030 году и углерод-
ной нейтральности в 2060 году – SCIYON, обладающая 
ведущими техническими преимуществами и богатым 
опытом строительства электростанций, впервые вы-
двинула концепцию «умной энергетики». 

Используя новые концепции и новые технологии, 
такие как 5G, Internet+, Интернет вещей, Al, анализ 
больших данных, облачные вычисления и виртуаль-
ная реальность, система традиционной электростан-
ции была модернизирована с целью создания более 
безопасной, эффективной, экономичной и благопри-
ятной для окружающей среды современной интеллек-
туальной электростанции.

– в химической промышленности
Основываясь на концепции промышленной вза-

имосвязи и цифрового двойника, SCIYON запустила 
интеллектуальное решение для химической промыш-
ленности «1+6+N» на основе технологического про-
цесса оптимизации, реформы производства и управ-
ления. Благодаря глобальному оптимизационному 
управлению, базированному на Digital Twin, можно 
запросто построить интеллектуальный химический 
завод, основанный на промышленном интернете, осу-
ществить реконструкцию цепочки создания стоимости 
химических предприятий, начиная с проектирования, 
производства, эксплуатации и технического обслужи-
вания, и способствовать преобразованию и модер-
низации нефтехимической, углехимической, тонкой 
химической, фармацевтической промышленности и 
других производств данной сферы. 

– в металлургии
Интеллектуальное металлургическое решение 

SCIYON основано на автоматизации, информации и 
интеллектуальных продуктах всей производственной 
цепочки. Здесь применяются такие технологии, как 
высококлассная автоматизация, управление всем про-
цессом и жизненным циклом и мониторинг состояния 
оборудования, для дальнейшего повышения уровня 
автоматизации производственного оборудования ме-
таллургических предприятий за счет централизован-
ного контроля, единого ключа и уровня информатиза-
ции управления предприятием без участия человека. 
Таким образом, создается чрезвычайно эффективное 
и безопасное интеллектуальное металлургическое 
предприятие.

ТЕХНОЛОГИИ
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– в строительной индустрии
Решение SCIYON для интеллектуальных строитель-

ных материалов глубоко интегрирует новое поколе-
ние информационно-коммуникационных технологий 
и передовые технологии производства. Начиная с 
умного планирования, оно охватывает интеллектуаль-
ные управление, производство, логистику, анализ и 
обслуживание, а также внедрение интеллектуального 
производства в цементной промышленности и других 
отраслях производства строительных материалов че-
рез самовосприятие, самообучение, самостоятельное 
принятие решений и самореализацию.

– в производстве 
Решения SСIYON Intelligent Factory предоставляют 

аппаратное и программное обеспечение, а также услу-
ги для автоматизации предприятия, информатизации 
и интеллектуализации. 

Глубокое взаимодействие данных между оборудо-
ванием, процессами, материалами и персоналом соз-
дает систему управления производством, основанную 
на бережливом производстве и гибком производстве; 
создает систему мониторинга и планирования произ-
водственного процесса в режиме реального времени 
и систему отслеживания качества для всего процесса.

Различное оборудование и устройства автомати-
зации значительно повышают эффективность произ-
водства и качество продукции при одновременном со-
кращении числа операторов.

SСIYON помогает отраслям экономики и муници-
пальной администрации разумно воспринимать, свя-
зывать, обрабатывать и координировать деятельность 
и требования, имеющие отношение к жизни и работе 
городских жителей, функционированию и развитию 
предприятий и выполнению государственных функ-
ций, с тем чтобы превратить города в новые городские 
экосистемы, поддерживаемые новыми технологиями 

и охватывающие городских жителей, предприятия и 
правительство, обеспечивая прекрасную атмосфе-
ру для жизни и работы городских жителей, создавая 
коммерческую среду, способствующую устойчивому 
развитию предприятия и созданию эффективного ре-
шения для управления городскими операциями муни-
ципальными властями.

– в водоснабжении 
Решения SСIYON Smart Water ориентированы на 

водоснабжение, дренаж, управление реками, озерами 
и т.д. При технической поддержке Интернета вещей, Al 
и облачной вычислительной техники, компания с помо-
щью базовой архитектуры строит для своих клиентов 
водную защиту данных и инновационные бизнес-при-
ложения, предоставляя им отраслевые консультации, 
планирование проектирования, системную интегра-
цию, эксплуатацию платформы и другие услуги.

УМНЫЕ ГОРОДА И ПАРКИ 
Умный U.M.A.L.E – это новый способ управления 

городами, поддерживаемый информационными тех-
нологиями нового поколения и в контексте инноваций 
2.0 в обществе. Все это будет способствовать устойчи-
вому развитию, ориентированному на людей и харак-
теризуемому открытыми, массовыми и совместными 
инновациями.

Решение SCIYON Smart Park обеспечивает интел-
лектуальное управление и эффективную эксплуата-
цию парков с помощью интеграции данных и инфор-
мационной строительной платформы. Предоставляет 
научную платформу управления для правительствен-
ных ведомств, комплексную сервисную платформу, 
обеспечивает пригодную для жизни и удобную плат-
форму для общественности и помогает создать интен-
сивную, экологичную и принципиально новую науч-
ную модель парка. Обеспечивая грамотное управле-
ние и инновационные услуги, что повышает уровень 
освоения и использования ресурсов парков, снижает 
загрязнение окружающей среды, гарантирует энер-
госбережение и сокращение выбросов, а также разви-
вает зеленую экономику.

…Сегодня компания SCIYON синхронно движется 
с инициативой «Один пояс, один путь», открыв свои 
офисы в Индонезии, Вьетнаме, Индии и других госу-
дарствах и поддерживая связи с более чем 40 страна-
ми и регионами. Предприятие принимало участие в 
строительстве многих ключевых проектов в этих стра-
нах, внедряя собственный бренд на международных 
аренах.

ТЕХНОЛОГИИ
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Утро начинается с легкого 
шума торговцев, разгружаю-
щих свежие продукты: сочные 
фрукты, ароматные специи, 
свежесобранные травы. Перед 
тем как солнце достигнет свое-
го пика, улица еды уже ожива-
ет. Жители и туристы стекаются 
сюда, чтобы насладиться утрен-
ней трапезой.

Первым делом привлекает 
внимание запах жареных лепе-
шек и блинов, изготовленных 
прямо на улице. Местные пекар-
ни предлагают богатый выбор 
начинок, начиная от медово-
ореховых до острых с куркумой. 
Стоит лишь подойти к прилавку, 
как вас моментально окутает 
аромат свежей выпечки.

Продвигаясь дальше, гурма-
ны могут насладиться местными 

деликатесами. Жареный рис с 
копченой уткой, приправленный 
неповторимыми китайскими 
специями, станет настоящим от-
крытием для тех, кто ищет что-то 
новое. Продавцы лапши, мастер-
ски вращая нудели, приглаша-
ют попробовать свежее блюдо, 
которое готовится буквально на 
глазах у посетителей.

Среди многочисленных при-
лавков с фруктами и сладкими 
угощениями выделяется атмос-
фера, напоминающая сказку. 
Шум и суета плавно переходят 
в тихие уголки, где можно отве-
дать сладости вроде традицион-
ных китайских печений и рисо-
вых конфет.  

Однако настоящей жемчужи-
ной улицы еды являются тради-
ционные чайные домики. Здесь 
вас пригласят попробовать раз-
нообразные сорта китайского 
чая, сопровождаемые местными 
лакомствами. В уюте чайного до-
мика можно устроить небольшой 
отдых, наслаждаясь атмосферой 
старого города.

Улица еды в Сиане – это не 
просто место, где можно поесть. 
Это настоящее погружение в 
культуру и традиции, где каж-
дый запах и вкус рассказывают 
свою увлекательную историю. 
Посещение этой улицы – это 
путешествие в мир восточных 
вкусов, которое оставляет не-
передаваемые воспоминания и 
делает визит в Сиань неполным 
без этого кулинарного приклю-
чения.

Сиань: Город со вкусом
В самом сердце древнего города Сианя, с его узкими улочками, хранящими древний колорит, 
расположилась уникальная стоянка для гурманов – улица еды, где традиция и современность 
переплетаются в удивительном кулинарном танце. 

Серик КОРЖУМБАЕВ,  
Сиань, октябрь 2023 г.
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Два китайских города были 
выбраны вместе с 53 другими 
городами по всему миру во Все-
мирный день городов для присо-
единения к сети UCCN, сообщили 
представители ЮНЕСКО. Чаочжоу 
и Чунцин получили статус креа-
тивных городов гастрономии и 
дизайна соответственно.

«Новые города получили при-
знание за их твердую привер-
женность использованию куль-
туры и творчества в рамках своих 
стратегий развития, а также за 
демонстрацию инновационных 
методов городского планирова-
ния, ориентированного на чело-
века», – добавили в ЮНЕСКО.

«Города, входящие в нашу 
сеть творческих городов, ли-
дируют, когда дело доходит до 
расширения доступа к культу-

ре и активизации потенциала 
творчества для устойчивости и 
развития городов», – заявила 
Генеральный директор ЮНЕСКО 
Одри Азуле.

Вновь назначенные города 
будут сотрудничать с членами 
Сети, чтобы повысить их устой-
чивость перед лицом развиваю-
щихся угроз, таких как изменение 
климата, рост неравенства и бы-
страя урбанизация. По прогнозам 
ЮНЕСКО, к 2050 году 68 процен-
тов населения мира будет жить в 
городских районах.

Чаочжоу, расположенный в 
провинции Гуандун, знаменит 
своими богатейшими чайными 
плантациями. Одна из главных 
достопримечательностей в его 
окрестностях – гора Фэнхуан-
шань. Практически все время 

окутанная туманами, она стала 
домом для местных фермеров, 
выращивающих на ее склонах 
знаменитый «Даньцун» – особый 
чай-улун, пользующийся спросом 
у ценителей этого изысканного 
напитка во всем мире.

В свою очередь, Чунцин, счи-
тающийся крупнейшим в мире по 
численности населения, это важ-
ный узел наземных и водных пе-
ревозок, а также центр науки, тех-
нологий, культуры и образования 
Юго-Западного Китая. Сегодня 
это город центрального подчине-
ния. Мегаполис полон живопис-
ных, порой захватывающих дух 
достопримечательностей, спле-
тенных из смешения традицион-
ной и современной культур, так 
что выбор ЮНЕСКО как нельзя 
лучше оправдан. 

Творческие города ЮНЕСКО: 
Чаочжоу и Чунцин

Чаочжоу и Чунцин в Китае были выбраны Организацией Объединенных Наций по вопросам 
образования, науки и культуры для присоединения к Сети творческих городов ЮНЕСКО (UCCN).

Чунцин получил от ЮНЕСКО статус креативного города в области дизайна  
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В те дни открытие памятного 
зала вызвало просто-таки ярост-
ное негодование среди жителей 
Италии. Все дело в том, что в тор-
жественной церемонии принял 
участие Стипе Месич, бывший в 
то время президентом Хорватии. 
А как известно, итальянцы с хор-
ватами и по сей день бьются за 
установление точного места рож-
дения путешественника. Первые 
утверждают, что это была Вене-
ция, вторые же доказывают, что 
этим местом был остров Корчула 
в Адриатическом море, который 
сейчас принадлежит Хорватии. 
Но по мнению итальянской об-
щественности, открывать Мемо-
риальный холл в Китае должны 
были представители Италии, и 
никто более. 

Перепалка продолжалась 
еще долгое время, вылившись 
в совсем уж безумные споры на 
тему, к примеру, а посещал ли во-
обще Марко Поло когда-нибудь 
Поднебесную, да и была ли во-
обще такая личность в истории.

Тайны тайнами, но, наверное, 

ответы на последние два вопро-
са никто лучше самого путеше-
ственника не даст. Достаточно 
лишь открыть его знаменитую 
«Книгу о разнообразии мира», в 
подлинности авторства которой 
сегодня нет сомнений у боль-
шинства научных экспертов.

Многие интересные факты из 
жизни Марко Поло можно под-
черпнуть и в указанном Зале его 
имени в Янчжоу – единственном 
на сегодняшний день в своем ро-
де в Китае.       

Центральная улица Дунгуань 
в Янчжоу, в самом конце которой 
и расположился Мемориальный 
холл Марко Поло, заслужива-
ет отдельного упоминания. Вот 
честно, если у вас совсем мало 
времени в этом городе, то, всего 
лишь отправившись на экскур-
сию по улице Дунгуань, обещаю, 
вы не прогадаете. Прогуливаясь 
по старинной вымощенной кам-
нями дороге, вам будет казаться, 
что местность эта не сильно-то 
и изменилась со времени, когда 
здесь ступала нога легендарно-
го путешественника. А много-
вековые колоритные здания, 

часть из которых была бережно 
отреставрирована муниципаль-
ными властями, только добавят 
полноту впечатлений. Эта улица 
и до сей поры почти в точности 
сохраняет облик династий Мин 
и Цин. Кстати, всевозможные 
сувениры, приобретенные здесь 
же, отличаются редкостной ау-
тентичностью, а разнообразные 
деликатесы не вызовут нарека-

По улицам Янчжоу  
с Марко Поло
 Имя великого путешественника Марко 
Поло (1254-1324), кажется, и в наши дни не 
перестает обрастать все новыми и подчас 
самыми невероятными легендами. Одним 
из событий, давших новый виток споров и 
слухов как экспертов, так и обывателей, 
стало открытие в 2010 году в китайском 
городе Янчжоу провинции Цзянсу 
Мемориального холла Марко Поло.

Анастасия СЛИВИНСКАЯ



35ДОРОГАМИ ШЕЛКОВОГО ПУТИ

Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

ний в своем качестве и отменном 
вкусе.

Мемориальный же зал Мар-
ко Поло его устроители подго-
товили с особой тщательностью. 
Множество документов, редких 
экспонатов и воссозданных экс-
позиций увлекают посетителей в 
тот период жизни путешествен-
ника, когда он прибыл в Китай.  

Так, из архивов мы узнали, 
что во времена династии Сун на-
блюдался невероятный расцвет 
культуры, и в то же время регион 
находился в ситуации постоян-
ных пограничных конфликтов 
– кидани, Западное Ся, а после 
этого Монголия. Усталость и бес-
силие, вызванные годами борь-
бы, начали брать свое. Ситуация 
усугубилась, когда монголы дви-
нулись маршем на Центральные 
равнины, и напряжение еще бо-
лее усилилось. Удивительно, что 
при этом связи между Азией и 
Европой никогда не разрыва-
лись. В это неспокойное время 
западноевропейские миссионе-
ры сумели пересечь горы, ступив 
на удивительные земли Востока.

Именно в этом качестве Мар-
ко Поло впервые последовал 
за своим отцом и дядей в мон-
гольский лагерь. Здесь их спо-
собности были по достоинству 
оценены Хубилай ханом, и они 
отправились за ним на север и 
юг, став доверенными людьми 
правителя.

Гиды рассказали, что Марко 
Поло приехал в Китай в 17-лет-
нем возрасте, после чего путеше-
ствовал по Китаю в течение 17 лет 
и работал чиновником в Янчжоу.

Кстати, историки до сих пор 
спорят о том, какую должность он 
мог занимать. Некоторые из них 
полагают, что он служил в каче-
стве дарухуачи.

«Дарухуачи» в переводе с 

монгольского означает «страж». 
При провинциальной системе 
династии Юань правители на-
значали монголов и других ино-
странцев в качестве дарухуачей 
на дорогах, в префектурах, уез-
дах и округах, где проживали 
ханьцы, так что это предположе-
ние небезосновательно.

Интересно, что статус Марко 
Поло в Монгольской династии и 
династии Юань был чрезвычай-
но высок, и некоторые люди да-
же думали, что он был премьер-
министром Поло.

Обходя экспонат за экспо-
натом, изучая архивные лист-
ки, можно одновременно про-
следить и историю взлетов и 
падений Янчжоу – бывшего в 
то время экономической и во-
енной крепостью, ценным стра-
тегическим объектом, охраняе-
мым войсками императорского 
двора.

Бродить по этому музею мож-
но часами, открывая для себя все 
новые подробности из жизни 
знаменитого путешественника, 
рассматривая уникальные арте-
факты или просто в изумлении 
застыв перед витриной с голо-
граммой, где невероятно искус-
но воспроизводятся сценки из 
тех далеких дней, когда отваж-
ный Марко Поло открывал для 
себя и всего западного мира за-
гадочный мир Поднебесной.



别人说别人的话，自己走自己的路。

Пусть люди думают так, как им нравится. 
А ты иди по собственному пути.


